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Аккумуляторы ICTA. Аудиотехника.
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ТЕЛЕВИЗОРЫ 
СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ
холодильники,

• КОНДИЦИОНЕРЫ, ВОДОНАГРЕВАТЕЛИ
и многое другое в наличии и под заказ 
болев 5000 наименований

!£еШ £ / С К |  Доставка, установка, гарантия.
Адрес: г. Чернигов, ул,Кольцевая, 20 (р-н Радиозавода), 

ехать трол.№1, ост.Панфитецев.
Т е л .(0462(2 ) 3 -60 -22 , 95 -2 1 -2 0
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предприятие корпорации
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- гарантийное обслуживание в сети 

1АС специализированны х СТО по всей Украине
. - предпродажная подготовка

- установка дополнительного  оборудования

Чернигов, ул. 50 лет В Л К С М ,  58  
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Кредитный союз “Народная воля’
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телевизора, компьютера, холодильника 
стиральной машины, стройматериалов.

в любом магазине города за

з о минут
-ПРИ ОФОРМЛЕНИИ ВТОРОГО И ПОСЛЕДУЮЩИХ КРЕДИТОВ:

-►Первый платеж 0 , 0  г р н .
------------- » -П роцен тн ая ста в ка  у м е н ь ш а е тся:
второй кр ед и т •  третий кредит

кредит на покупку компьютерной техники- п Ь д  6 %  годовых ______
г.Чериигов, ул.Гетьмана Полуботка, 8-А, т. 101-538. 101-253

Р А Б О Т А Е М  Б Е З  В Ы Х О Д Н Ы Х

■ПРОИЗВОДИМ
ОКНА И ДВЕРИ
± металлопластиковые 

из немецкого профиля
- конструкции из алюминия
- изготовление стеклопакетов 

на немецком оборудовании
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аоступные иены
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2-й  этаж , в озле  Ж /Д  вокзала 
т. 8(050)539-44-54
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рынок "Привокзальный"'
т 8(050)380-12-15
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ЧАЭС: МГНОВЕНИЯ 
СЕМНАДЦАТОЙ ВЕСНЫ

Чернобыль как явление всепланетар- 
ное ниспал наземь вместе с нежным  

яблоневым цветом. 
Его прозрачная не призрачная энергия  

подожгла апрельскую  ночь 
86-го граф итны ми осколками реактор

ной кладки и к утру разлеглась бело
розовы м саваном лепестков  

под безлисты ми кронами.
Спустя семь месяцев усталые  

ветки уронили перезревш ий яблочный 
налив на первый снег. И не оказалось  
рядом руки, чтобы поднять и согреть  

заиндевевш ие плоды.
В тот год человек Чернобыля был озабо

чен другим урожаем, другой страдой. Он вме
сте с поднятыми по тревоге пожарными и пер
соналом  атом ной усм и рял  разы гравш ую ся 
стихию на разруш енном четвёртом блоке, ста
рался отстоять безопасность трех соседних 
реакторов, отстоять жизни лю дей в округе, 
стране, на планете (ка к оказал ось , земной 
ш арик совсем -то м ахонький !). Вместе с по 
сланцами беспредельной страны он проводил 
дезактивацию  каждого производственного су 
сека АЭС, территории станции и всей 30-ки
лометровой зоны, отделенной невидимой чер
той от остального мира. Вместе с учеными, 
проектантами, строителям и, монтажниками, 
транспортникам и, снабж енцам и и прочими, 
прочими д е сятка м и  ты сяч  одухотворенны х 
душ  он приступил к созданию  невиданного 
сооружения —  укры тия для, казалось, неук
ротимого реактора.

Не успело дозрелое яблоко по закону Нью
тона упасть, а укры тие, названное в народе 
саркоф агом , уже возвы силось над бывшим 
четвертым, спрятав за ребрами контрф орсов 
мириады  безж ал остно  ж алящ их бэр С вое 
слово уместно добавили энергетики, по оче
реди запустив остановленны е реакторы и вер
нув станцию в шеренгу действую щ их. Причем 
каждый энергетический пуск сопровождался 
проведением бесчисленны х мероприятий для 
повыш ения надежности блоков: так в недрах 
мировой атомной энергетики рождалась но 
вая проф ментальность, нареченная вскоре 
культурой безопасности.

Кто то гд а  из у ч а с т н и к о в  в о зр о ж д е н и я  
Чернобыльской АЭС, ликвидаторов неслыхан
ной аварии и ее последствий, не щ адивш их 
свое здоровье и даже жизнь, м ог бы предпо
ложить, что сверхрентабельный энергетичес
кий ком плекс  будет навсегда остановлен?.. 
Что новый город энергетиков Славутич как мо- 
нопроф ильная эконом ическая  единица о ка 
жется в почти критическом состоянии?.. Что 
по затратам  н е рвной  эн е р ги и  сл а вутч а н е  
м огут приблизиться к жителям Припяти, кото
рых обстоятельства вынудили покинуть обжи
тое место?!.

О днако у времени свои ориентиры . О со
бенно, если оно легко реагирует на крутые 
развороты политического ф люгера...

Время, конечно, законсервировать нельзя. 
И в годину испытаний, и в час стабильности 
оно неудержимо. Возможно, первыми воспри
няли его неотвратимость в Национальном м у
зее “Чернобы ль” . Остановив стрелки находя
щихся в экспозиции чаэсовских часов на от
м етке аварии, с довж енковской  щ едростью  
раскатав по входным ступеням , словно бил
лиардны е шары, пурпурные ф отояблоки 86- 
го, музейщ ики не стали концентрировать вни
мание посетителей исклю чительно на эпизо
дах прошлого. “На драм атическом  опыте надо 
учиться . Учиться жить, учиться  радоваться. 
Учиться не нарушать законы  природы, зако
ны гармонии” , —  говорят они. Экспозиция про
низана с живучестью стронция ф илософ ичес
ким подтекстом, располагает к созерцанию и 
оптим истическом у размы ш лению . Это музей 
сегодняш него и завтраш него дня...

Разжать пружину хронометра в будущее —  
самая актуальная задача для коллектива Чер
ноб ы л ьской  А Э С , преобразованн о го  после 
окончательной остановки своих энергоблоков 
в декабре 2000 года в государственное спе
ц и а л и зи р о ва н н о е  п р е д п р и я ти е  по вы воду 
атомны х станций из эксплуатации. После не
обходимых структурных преобразований, пос
ледовательной работы  по см ягчению  соци
альны х последствий прекращ ения генерации 
электроэнергии он постарался как можно бы 
стрее преодолеть психологический да, пожа
луй, и нравственный барьер, связанны й с пе
реходом к новому виду деятельности, новым 
условиям  ее ф инансирования —  от ф орм и
рования прибыли к рачительному расходова
нию госбюджетных средств.

Бюджетная кольчуга куется впритык. Она 
менее удобна и импозантна, чем скроенный 
по свободной моде рынка наряд. Зато порой 
может оказаться надежным прикрытием от до
кучливы х, как осы, невзгод. А  подчас, увы, и 
платьем для андерсеновского короля. Когда 
с тр о ка  го сб ю д ж е та  п р е д а те л ь с ки  дрож ит,

словно на мониторе испорченного компью тера, 
—  не до шуток.

—  В перспективе надо научиться важнейш им 
вещам: вы сокопроф ессионально обращ аться с 
отработавш им радиоактивны м топливом и с ра
д и оактивны м и отходами, —  говорит директор  
ГСП “Чернобы льская А Э С ” Ю рий Неретин.

Есть у технологической задачи обобщ аю щ ий 
аспект: обращ ение с человеком . Вдумчивое. Ра
чительное. О сновополагаю щ ее. Ставящ ее зас
лон проникающ ей радиации равнодуш ия.

Д ум ается, именно эти направления будут пу
теводны ми для коллектива на десятилетия впе
ред. Обращ ение как высшая форма обретения.

Н ельзя  с ка за ть , что  на зва н ы е  пробл ем ы  
для руководства  и специал истов  предприятия 
внове или что им преж де не удел ялось д о л ж 
ного вним ания . О дно д ел о  —  зани м аться  этим 
в соответствии  с реглам ентом  как бы попут
но, сосредоточивая вним ание на производстве  
эл е ктр о эн е р ги и , д р у го е  д ел о  —  за н и м а ться  
специал ьно , специал изированн о , со всем и д о 
тош ны м и деталям и и под роб ностям и  ка к  гл а в 
ной составляю щ ей вы вода станци и  из э кс п л у 
атации. Говоря по -одесски , им еем  две б о л ь 
шие разницы .

Те, кто в различны е годы был призван на 
ЧАЭС по зову сердца и проф ессии, ориентиро
вались на обеспечение работы действую щ их ре
акторов, действую щ их турбин. Каково же все это 
навек остановить, законсервировать, дем онти
ровать?.. Да еще собственны ми руками. В ы би
рать не приходится: сантим енты  —  в сторону. 
Приходится напряженно учиться , постигая на
уку закрывать.

И вот уже за последний год дем онтировано 
более полусотни систем, что, кстати, равно д е 
монтированном у в предш ествую щ ие три года. 
И вот уже специалисты  станции активно вклю 
чаю тся в разработку И нтегрированной програм 
мы обращ ения с р а д и оакти вн ы м и  отходам и, 
Концепции снятия с эксплуатации. С их участи
ем положено начало разработке О бщ егосудар
ственной программы и Проекта снятия ЧАЭС с 
эксплуатации. Не поспориш ь: докум ентальное 
творчество, соприкасаясь со столичны ми слу
жебны ми кабинетам и, продвигается не всегда 
споро. Но и чернобы льский характер не прячет
ся в кусты. О тступать некуда.

При м еждународной технической помощ и на 
пром площ адке вы растаю т объекты , необходи
мые для обеспечения безопасного вывода стан
ции из эксплуатации Только в прош лом году по 
м еж дународны м  контрактам  здесь вы полнено 
работ почти на 30 миллионов долларов и бо
лее чем на 23 миллиона евро. Все работы оп
лачены.

Картина на новостройках становится насы 
щ еннее от месяца к месяцу. Ж урналисту в этом 
приш лось лиш ний раз убедиться, сопровождая 
нед авно  по черн обы л ьски м  стройплощ ад кам  
посла Е вропейского  С ою за, главу пред стави
тельства Европейской ком иссии в Украине Нор- 
бера Ж устена.

Вы сокий гость, посещ ая строительство сам о
го крупного в мире хранилищ а отработавш его 
ядерного топлива (ХОЯТ-2), завода по перера
ботке жидких радиоактивны х отходов (ЗПЖ РО), 
площ адку под будущ ий пром ы ш ленны й ком п 
лекс  по обращ ению с тверды ми радиоактивны 
ми отходами (ПКО ТРО ), в беседах со специа
листами ЧАЭС и представителями зарубежны х 
ф ирм, кстати, в основном его соотечественни
ками, в подробностях интересовался ходом ра
бот, пытался сф ормировать, как он выразился, 
свое личное понимание проблем.

В ы рисовались реальные черты первых двух 
объектов. Здесь заверш ены общ естроительны е 
работы, ведется монтаж  оборудования, изготав
ливаем ого по результатам тендеров на украин
ских и зарубежны х предприятиях. Можно, напри
мер, зрим о представить, как будет передвигать
ся по подъездны м путям специальный вагон и 
где будет храниться отработавш ее топливо. С о
оружение же ПКОТРО начнется только в ны неш 
нем году. Его проект разработан и направлен 
на государственную  ком плексную  экспертизу.

Подводя итог своего визита, господин Ж ус- 
тен в разговоре с директором Ю .Неретиным от
метил, что  Е вропейская  ком иссия приним ает 
участие в решении проблем, связанны х с дос
рочным закры тием Чернобы льской АЭС.

—  Мы в общем и целом довольны  тем, как 
развивается процесс сотрудничества Е вросою 
за и Украины, —  подчеркнул он.

Еще одно важнейш ее со оруж ени е  Ч ер н о 
бы льской площ адки —  новый безопасный кон- 
ф айнм ент над объ ектом  “ Укры тие" —  можно 
пока что  у ви д е ть  то л ько  в м ул ьтим ед ийном  
ф ильме. С обственно, это лишь компьютерный 
эскиз будущ ей “А рки” . Однако он дает неплохое 
представление о поставленной задаче. Самая 
болевая заноза 86-го ведь никуда не делась. И 
ее надо постепенно удалить. По оценке специ
алистов, в разруш енном реакторе по-прежнему 
находятся  около 180 тонн ядерного  топлива. 
П рав^аГ^то  уже давно не топливо, а сплавлен

ная топливосодержащ ая масса —  практичес
ки осты вш ий вулкан в центре Евразии, что 
впрочем, не делает чернобы льский хрен сла
ще редьки.

Планом  осущ е ствл е н и я  м еропри ятий  на 
объекте “Укрытие" (в миру —  SIP) предусмот
рено преобразование саркоф ага в экологичес
ки безопасную систему. С траны -доноры , в чис
ло коих входит и Украина, аккум улирую т для 
этой цели средства в Ч ернобы льском  ф онде 
“Укрытие” (ЧФУ). Уже заявлено 716 миллионов 
долларов. Главные усилия сосредоточиваю т
ся на д вух  н а п р а в л е н и я х  —  ста б и л и за ц и и  
строительны х конструкций и создании нового 
безопасного конф айнмента (НБК).

Человеку, не посвящ енному в тонкости чер 
нобы льских проблем, может показаться стран 
ным, что строительны е конструкции  старого 
“Укры тия” прежде, чем окончательно д ем он
тировать, необходимо надежно укрепить и на 
это затратить энную  сумм у “зелененьких” . Но 
иначе... Иначе не построить конф айнмент. Во 
врем я  с о о р уж е н и я  Н БК, р а с сч и та н н о го  по 
крайней мере на столетнее хранение топли
восодержащ их масс, старые конструкции м о
гут просто рухнуть. Да, нестандартны е реш е
ния приходится принимать и воплощ ать бук
вально на каждом шагу.

Вспоминается, во время рабочего визита на 
ЧАЭС П рем ье р -м и н и стр а  Украины  В иктора 
Януковича возник вопрос о слож ностях возве
дения “А р ки ” с том етровой  вы соты , которую  
предполагается собрать в сторонке, а затем 
уж  надвинуть на имею щ ееся “Укрытие” . "По
добны е сооружения в мире есть, например, в 
Германии” , —  объяснил главе правительства 
один из экспертов. О днако там действовали в 
обычных условиях, а здесь придется все вы
полнять в условиях ионизирую щ их полей. О д
ним словом, работа в ином, чернобы льском  
измерении.

—  На состоявш ейся в этом месяце лон
донской А ссам блее доноров  ЧФУ ход работ 
по повы ш ению  б езопасности  разруш енного  
четвертого энергоблока  ЧАЭС заслуж ил по
зитивную  оценку, — сказал  участник А ссам б
леи главны й инж енер проекта  S IP В алерий 
Кулиш енко.

Украинскую делегацию  на форуме возглав
лял В .Янукович. В своем вы ступлении он про
инф ормировал о важных постановлениях ук
раинского правительства по реализации SIP. 
Так, введен новый порядок реализации вкла
да в ЧФУ Украины. Суть в том, что Евробанк 
реконструкции и развития будет распоряжать
ся им так же, как и вкладами других доноров. 
Изм енен и порядок вы полнения SIP, который 
касается норм ативны х требований в области 
разработки, экспертизы  и утверждения проек
тной докум ентации, получения лицензий и раз
решений регулирую щ их органов, а также пла
нирования и отчетности об использованны х 
средствах.

И м еется  надеж да на ко н е ц -то  устр а н и ть  
еще одно препятствие. Переданы на рассмот
рение в Верховную Раду изменения в налого
вое законодательство. Это позволит освобо
дить от налогообложения международную тех
ническую помощ ь, предоставляемую  на безоп- 
латной и безвозвратной основе для подготов
ки и снятия энергоблоков ЧАЭС с эксплуата
ции; преобразования объекта “Укрытие" в эко
логически безопасную систему и обеспечение 
социальной защиты персонала станции и ж и
телей Славутича.

П ристальное вним ание главы правитель
ства к работе ЧАЭС помогло сдвинуть с точки 
замерзания ряд проблем. Если в прошлом году 
бю джетное ф инансирование по станции соста
вило около 70 процентов, то в первом кварта
ле ны неш него ф инансирование “Программы  
поддержки в безопасном состоянии энергобло
ков и объекта “Укрытие” Чернобы льской АЭС 
и вывода ее из эксплуатации” производится в 
соответствии с планом в полном объеме. Кол
л е кти в у  спец и а л и зи р о ва нн о го  пред приятия  
приходится многое наверстывать...

Конец апреля прослезился вокруг станции 
березовым соком. В эту пору к монументу Про
метея и Аллее памяти героев-чернобыльцев по 
традиции собираются персонал станции, вете
раны, свящ енник местного храма, почетные го
сти. Традиция зиждется на крепкой памяти. Па
мять живится неизбывным чувством верности 
и человеческого долга. И сегодня из каждых де
сяти работников ЧАЭС четверо — участники 
ликвидации последствий аварии. Другие работ
ники съехались из различных уголков бывшего 
СССР и остались здесь. Видимо, чернобыльс
кая судьба находит человека сама.

Поздняя весна убаю кала яблоневые почки. 
Но они обязательно проснутся и расстелят тре
петную бело-розовость лепестков под черно
бы льскими кронами. Возможно, уже не сава
ном, а фатой

Господи, сохрани и помилуй!
Виктор КАПУСТА

ВЕЛИКОДНЄ
ПРИВІТАННЯ
ПРЕЗИДЕНТА

УКРАЇНИ
Дорогі співвітчизники!

Вітаю вас зі світлим днем Христового Вос
кресіння.

Для кожного з нас це свято сповнене особ
ливого змісту. Ми зустрічаємо його з відкритою 
душею і чистим серцем, з глибокою надією на 
перемогу добра у його споконвічній боротьбі зі 
злом. У ці дні, замислюючись над глибинною 
сутністю життя, ми традиційно звіряємо своі' 
вчинки з безсмертними заповідями

В ус і часи  у кр а їн с ь ки й  народ виявляв  
мудрість і терпіння, доброту і милосердя. Це 
завжди допомагало українцям рухатися терни
стим шляхом, долаючи тяжкі випробування, що 
випали на наш у долю . І сьогодні в наш ому 
суспільстві панує мир і злагода, а побудова де 
мократичної держави невіддільна від христи
янських цінностей —  справедливості, високої 
духовності, любові до ближнього

Нехай Великдень допоможе звільнитися нам 
від усього напускного, фальшивого і несправж
нього —  в ім ’я торжества правди і світла. Хай 
цей день додасть нам сил, натхнення й віри.

Зичу вам здоров’я, щастя, добробуту й ро
динного тепла.

Христос воскрес!
Л. Кучма

17-летию 
Чернобыля...

Кто думает , Чернобы ль  —  быль  
И  все закры лось.
Кт о думает , с годами пыль,
П од ней все скрылось.

Не думайт е, все пом ним  мы  
И  до секунды,
И  в наш ей памят и все вы  
И  ваши судьбы.

Как первы ми пош ли вы  в бой  
Без авт омат а,
Ю нец безусый эт о бы л  
Или женат ы й.

Не все ль равно, кт о первы й был, 
Ш ли в бой все вместе.
Один ж ене сказал —  "Прост и", 
Другой  —  невесте.

Вы  шли навст речу злой Судьбе, 
Н авст речу Року,
Не смея думат ь о себе,
Эт о  —  ж ест око...

Семнадцат ь лет  уж е прош ло,
Но наш а памят ь  
Не пот емнела, как  стекло,
А лм азом  стала.

И в блеске каждой грани т ой  
М ы  видим ж изни  
Героев и сынов ст раны  
И  боль Отчизны.

А лм азны й блеск не погасит ь,
Как звезды  эти,
И  кт о ост ался в ж изни ж ит ь  —
За все в ответе...

Алексей Заровны й  
17.04.2003 г.

- V

Регіони України -  
за Віктора Януковича!

19 квітня в Києві з’їзд Партії Регіонів України 
о д н о го л о с н о  обрав  л ід е р о м  п а р т ії П р е м ’єр- 
міністра Віктора Януковича. Сьогодні Янукович -  
без сумніву найперспективніший політик Уіфаїни.

Багато років він успіш но керував Донбасом. 
Напевно, саме тому Президент Леонід Кучма зап
ропонував Віктору Федоровичу Януковичу очоли
ти Кабінет М іністрів. За короткий час Янукович 
досяг великих успіхів на новій посаді.

По-перше, у найкоротший термін уряд Януко
вича п ідготував новий держ авний бюджет, що 
дасть можливість істотно збільшити зарплати і 
пенсії для населення нашої країни. Він зумів пе
реконати парламент прийняти держбюджет вчас
но. Таким чином, уникли затримок із зарплатами 
мільйонам працівникам бюджетної сфери.

По-друге, Янукович за лічені місяці домігся в 
зовнішній п о л іти ц і таких успіхів, яких не домагав
ся жоден прем'єр-міністр. Він зіграв ключову роль 
у переговорах із країнами СНД про створення єди
ного економічного простору. Янукович домовився 
про великі інвестиції в Україну від Європейського 
банку реконструкції і розвитку. Це приведе до по
жвавлення торгівлі, створення в Україні великої 
кількості робочих місць.

По-третє, Янукович розробив програму дій уря
ду, що одержала підтримку переважної більшості 
депутатів Верховної Ради. “За голосувала навіть 
непримиренна опозиція.

Не дивно, що Президент заявив про Янукови
ча як про найбільш ймовірного кандидата на пре
зидентських виборах 2004 року.

Тепер Віктор Янукович одтримав могутню пол
ітичну опору —  одну з найбільших і авторитетних 
партій України.

В іктор Янукович, дуже ш видко набирається 
досвіду і мудрості. Його шлях -  це шлях успіхів. 
Тому усе більше українців пов'язують з його ім ’ям 
надії на краще майбутнє нашої країни
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НЕ ЗАБЫ ВАТЬ!

.. . —  Нам бы добиться того, чтобы  медицинское обслу
ж и вани е  чернобы льцев  в С л ав ути че  бы ло, по крайней  
мере, не хуже, чем в Чернигове! Ведь отчего наши лю ди  
умираю т? Поступил ночью  больной с приступом в м едсан
часть, а лекарств нет. Покуда родны е нашли ночью  маш и
ну, съездили в Чернигов, оты скали в круглосуточы х апте
ках все необходимое —  человек уж е умер. А наши бесплат
ные рецепты! По ним же лекарств практически никогда не 
бывает! —  с этого горестного рассказа председателя орга
низации неработаю щ их пенсионеров Чернобы льской АЭС  
Лидии Климовой и начался разговор, которы й и дал повод  
для публикации, которую  вы сейчас читаете.

В организации —  около трехсот человек. Все они —  ин
валиды  первой и второй групп. О громны й букет заболева
ний у каждого из них накоплен непосредственно благода
ря работе по ликвидации последствий аварии на ЧАЭС. Н а
кануне 17-й годовщины  аварии мы встретились с ними в 
пом ещ ении их организации. Ч естно говоря, предполага
лось, что разговор пойдет о  том , как трудно им жить  в ус
ловиях, когда государство не вы полняет все взяты е им на 
себя обязательства по социальной защ ите ликвидаторов. 
Разумеется, говорили мы и об этом, но как-то так вышло, 
что мало-помалу разговор пош ел совсем по другому пути ...

Каждый из этих лю дей— кладезь бесценной информации  
о том периоде нашей жизни, который называется “ликвида
ция последствий Чернобыльской катастрофы”. Подавляю
щее их большинство —  свидетели событий первых дней ава
рии. Уйдут они —  и некому будет поведать последующим по
колениям о том, что же там на самом деле произошло. И об
растет гадкими мифами и легендами и беспрецедентное стро
ительство “саркофага”, и прочие эпизоды восстановления 
станции. И, не дай Бог, через десяток-другой лет молодежь  
будет уверена в том, что закрьпие станции было важнейшим  
политическим и научным достижением двадцатого века, а 
атомная энергетика —  вообще черная чума. И шагнет Украина 
куда-нибудь в сторону пасторального сидения при лучине.

Одним словом, я реш ила собрать  их рассказы  воедино  
и опубликовать на страницах газеты . В этом номере наш ей  
газеты  публикуются четы ре первы х рассказа. Продолже
ние —  в следую щих номерах.

М айя РУДЕНКО

I И Д У  В ЭТОТ ГО Р О Д , КО ТО Р О ГО  НЕТ.
Аделия Николаевна Вилюра, 
работала в лаборатории химцеха

О том, что авария произош
ла, я впервые услышала от со
седки. Отмахнулась — мало ли, 
может, какая бочка с водой лоп
нула, уберут! Никто ничего не 
сообщил официально, не пре
дупредил, и я с сыновьями-под- 
ростками отправилась на дачу
— она была в четырех километ
рах от реактора. Мальчишки 
мои, покуда мы огурцы садили, 
разделись, позагорали. А кругом
— пылища. Потом, когда верну
лись в город, я пошла домой, а 
ребята — на мост, пожар смот
реть. Там такие прострелы были 
страшные! Там и сейчас — са
мое грязное место. Эх, кабы 
знать! И ведь что характерно — 
пацаны были в таком возрасте, 
что ни под какое оздоровление 
не попали, в армию пошли как

здоровые. А как нас обманули, 
когда эвакуировали! Ведь мно
гие не взяли с собой даже до
кументов. Хорошо, что я при
хватила и их, и деньги — их 
потом пришлось разделить 
между знакомыми — им не за 
что было даже тапочки купить, 
чтобы детишек переобуть. Вы
везли нас в Блитчу Иванковс- 
кого района — место тоже чи

стым не назовешь.
Потом всех детей увез

ли в Крым, а нам посоветовали 
отправляться к родственникам, 
которые смогут принять и обес
печить подушкой и одеялом. 
Предварительно у всех взяли 
адреса — чтобы сообщить их 
детям. Я дала адрес родного 
брата в Чернигове.

Правда, никаких писем от 
детей практически никто из нас 
не получал, В лагерях, куда их 
вывезли, было холодно и голод
но, их заставляли работать под 
солнцем на полях. Они писали 
об этом, а письма не доходили 
— кто тому виной, не знаю, но 
говорили разное.,. Я ничего о 
них не знала — но и они ничего 
не слышали обо мне. В какое-то 
время они даже решили, что я 
умерла... Первая весточка обо 
мне до моих мальчишек дошла

уже в начале осени. В газетке, 
которую издавали в "Сказоч
ном", были напечатаны мои сти
хи. Кто-то привез ее в лагерь. 
Хлопцы бегали с ней по лагерю 
и сообщали каждому встречно
му: мама жива! Осенью нам 
дали квартиру в Киеве. Дозимет
рист замерял одежду, сброшен
ную сыновьями в углу, и ужас
нулся — зашкаливало. Нам, еще 
многое пришлось пережить — 
самым тяжким было то, как про
тив нас настраивали окружаю
щих — дескать, все им, этим 
проклятым “чернобыльцам"...

...Я принципиально не со
гласна с тем, что всем нам дол
жны выплатить какую-то сумму 
компенсации, отменив при этом 
льготы. Не сработает в нашей 
стране эта методика. Мы ведь 
все ходили в разные места, а 
записывали всем одинаково — 
0,2, 0,2, 0,2... А у скольких лю
дей документы вообще потеря
лись! А скольким в последую
щие годы из карточек вычерки
вались диагнозы, связанные с 
аварией! А как взятки за то, что
бы эти диагнозы сохранить, вы
могали! Нет, в нашей стране на 
то, что с нами рассчитаются по- 
честному, рассчитывать не при
ходится.

Что у нас в жизни сегодня 
хорошего? Слава Богу, нам не 
надо доставать еду — было же 
и такое! Нам не запрещают ве
рить в Бога — а что еще нам 
остается? В стране мир, не 
льется кровь, нет терактов. Вов 
ремя платят пенсию — раньше 
по полгода ждали денег. Хоро- 
шо, что каждый может выска- 
зать свое мнение, — вот вы сей
час сидите и слушаете меня, 
раньше такого бы не было.

Что плохо? То, что мало у 
нас правильных законов, а те 
что есть, не работают. То, что 
вся та огромная помощь, что 
поступает из-за рубежа, идет 
куда-то не туда, растворяется 
минуя нуждающихся в ней.

Что можно улучшить? Ох, 
отдали бы нам, чернобыль 
цам, наши сбережения — с 
припятских, эвакуированных 
бы и начали. Деньги бы за пи
тание отдавали вовремя. Что 
там получать через два-три 
месяца, когда есть хочется уже 
сегодня! Пенсию я получаю 
куда меньшую, чем те, кто при
шел через два-три года после 
меня. Я понимаю, государство 
у нас бедное, может не многое. 
Но ведь хоть что-то может оно 
для нас сделать?!

БЫЛ ТАКОЙ МАРШРУТ: 
ЧЕРНОБЫЛЬ -  ПРИПЯТЬ
Галичеико Иван Васильевич

• До аварии я работал в 
>-1-31015. Мы обслуживали 
строительство ЧАЭС и пере
возку персонала из Припяти

на станцию, Авария 
меня застала дома — 
мы с женой как раз от
дыхали. В три часа 
ночи нам позвонили 
домой — жена в то вре
мя работала в автопар
ке, Жена пошла на ра
боту, а у меня в марш
рутном листе значился 
''Чернобыль-2". На 
маршруте я прорабо
тал целый день, с семи 
утра до семи вечера. 
Никакой паники, ника
ких разговоров об ава
рии— мало ли что там, 
на станции, случилось! 
Дым стоял над реакто
ром? Ну, и что? Нико
му ведь в голову не 
приходило, что могло 
произойти ТАКОЕ.,, 
Через два дня нам при

шлось вывозить Буряковку в 
Толстый лес. Нас туда загнали 
в десять утра, но только в шесть 
вечера мы вывезли людей. С

собой они практически ничего 
не брали — только сумки со 
сменой белья, какие-никакие 
продукты. В Толстом Лесе их 
поселили в школе — там было 
быстро оборудовано общежи
тие. В моем автобусе были 
сплошь старики, почти все — с 
палочками. Только они начали 
выходить из автобуса, как над 
селом закружили вертолеты с 
дозиметристами. Оказалось, 
что фон и там был огромный, но 
эвакуированных мы все же выг
рузили — дальше везти их 
было просто некуда. На следу
ющий день мы вывозили в По
лесское Припятский гориспол
ком. Нас перебросили из зоны 
последними — 7 мая в Иван
ков. Сначала пожарных, а затем 
и нас. Жить пришлось букваль
но на капотах — на них мы и 
ели, и спали — знать не знали, 
насколько же они грязные! В 
моем автобусе было полтора 
рентгена! А я в нем — с женой, 
с детьми, аж до тех пор, пока

добрые люди не приняли на 
квартиру.

В 1986-м дали мне кварти
ру в Димере, но я продолжал 
работать там же, где работал, 
— возил “партизан" (вахтови
ков) в Зеленый Мыс.

Начальство мое тогдаш
нее хочется вспомнить доб
рым словом — Виталия Ива
новича Арефьева, он у нас 
сначала был главным инже
нером, а потом принял и все 
хозяйство. В 1987-м перееха
ли семьей сюда. В числе пер
вых получил квартиру, до пос
леднего времени работал в 
зоне — инженером ОТК в Чер
нобыле, а потом по состоя
нию здоровья вышел на пен
сию, в 2001 году, по инвалид
ности.

О сегодняшнем дне что го
ворить? Хочу просто поблаго
дарить тех, кто был со мной 
рядом тогда и сейчас. Всех, 
кто живет и трудится в Славу
тиче, хочу поблагодарить...

Я ПРО ТИВ л ь г о т
Григорий Александрович Гаврилов, 
бывший государственный инспектор 

по надзору за ядерной безопасностью

СЛУЖИЛИ ТРИ ТОВАРИЩА...
Владимир Николаевич Трушин, начальник 
экспериментальной лаборатории Чернобыльского 
пусконаладочного предприятия

...27 апреля мы собирались от
мечать день рождения сына — ему 
как раз исполнялось 11 лет. Я при
готовил для него подарок — не
большую сборную авиамодель: мы 
с ним очень любили их запускать.
Под утро приходит ко мне мой ра
ботник Сережа Магера и говорит: 
взорвался реактор. Поверил я ему 
не сразу — только когда увидел 
поднимающийся над трубами столб 
ионизирующего излучения,- Но от
казаться от той, мирной, жизни вот 
так сразу было не по силам. Ут
ром 27-го жена наделала пельме
ней, но ничего отмечать нам уже 
не пришлось: в тот же день я от
правил семью в эвакуацию и ос
тался в городе один. Это было 
жутко: пустые улицы, по которым 
изредка проходят милицейские 
патрули в противогазах, Только 
тогда я осознал весь ужас создав
шейся ситуации.

Но я хочу рассказать не об этом. Нака
нуне нашего переезда в "Сказочный" мы 
похоронили нашего друга, сотрудника 
моей лаборатории Володю Шашенка. Не 
пойму, откуда взялась версия, что его вы
несли из руин медики? Неправда — это 
сделали его друзья: Петя Паламарчук и 
Толя Шевчук. У Пети потом еще год не за
живала язва на плече — кулак провали
вался в Эту язву, ■ : \ .

Володю похоронили в деревна под При

пятью — я не помню названия. Через год 
мы приехали и распили на его могиле бу
тылку шампанского. Позже прах его пере
несли в Москву.

Петя жив — вылечился, возглавляет 
общество чернобыльцев в Москве, потря
сающей силы воли человек, Толя — тот в 
Киеве, болеет. Я вас очень прошу — вос
становит^ справедливость, расскажите о 
них правду. Они подвиг совершили, а их 
даже к н^рйде не представили..ч

ТРИ ДРУГА
(Памяти В. Шашенка посвя- тойI 

щается)
Было три друга, нет друж

бы другой,
Что смерти сильней и 

бедыI
Каждый за друга стальною 

стенойI
Спасет из огня и воды!
Солнечный день и багро

вый закат,
Как будто прощались с 

тобойI
В ночь вышли на вахту, а 

лучше б назад!
Тогда бы остался живой!
Раздался вдруг взрыв, над 

реактором дым!
Мгновенье и время постой!
И связь прервалась, гово

рят все— горим!
Так что же, Володя, с то

бой?
Вот бросились двое за дру

гом в беду!
И ГУН прихватили с собой,
Ну где ты, товарищ? Кри

чат на ходу!
Вокруг лишь шипенье и вой!
Сомненье закралось— заш

калил прибор!
Что делать? Вернуться 

домой?
Ну что за помеха! Какой раз

говор!
Быстрее вперед и за мной!
Куски арматуры, завалы 

кругом!
И пыли смертельной зас-

Кошмары пришли не сейчас, 
а потом!

Свист пара и бешеный 
зной!

Луч света уперся в сплош
ную стену!

Дорога пропала! ЗавалI
Пролезли. С трудом в не

большую дыру!
И встали: реакторный зал!
Сквозь пыльную муть,
сквозь рентгены и пар,
Услышали: кто-то стонал!
И вдруг отошло — словно 

силы кто дал!
Их друг у провала лежал!
И двое рванулись, подняли, 

несут!
Скажи, что случилось с то

бой?
Товарищ и друг наш! С тос

кою зовутI
В ответ им лишь темень и 

зной!
С надрывом несли, за изги

бом изгиб!
В надежде, что скоро спа

сут!
И вынесли друга, что был 

уже аду,
Но поздно: к утру он погиб!
Пусть время проходит без 

слез и беды!
На это даем мы зарок!
Но клятве те двое навеки 

верны,
что с ними давал Шашенок!
14.08.87, Чернобыль

Я — не припятский, был 
призван с Курской атомной. По
чему призван? Работал на
чальником участка и монти
ровал все оборудование на 
Курской с первого по четвер
тый блок, Поэтому, когда на
чали подбирать людей для 
ЧАЭС, старались привлекать 
тех, кто хорошо знает устрой
ство станции, что и понятно
— везде высокие поля. Вот 
и подбирались кандидату
ры из числа тех, кто по
нимает в деле и не за
дает лишних вопро
сов. Ехать я не хотел 
и отбивался, сколь
ко мог, У меня 
был слаженный 
коллетив, налаженный быт, квартира, впереди намечался 
пуск пятого и шестого блоков. Поэтому в третий вызов в Мос
кву мне вполне конкретно пояснили, что это — приказ. Так 
добровольно- принудительно я оказался в Чернобыле. Было 
это в августе 1986 года. Что мне тогда нравилось на станции
— это система принятия решений, В правительственных ко
миссиях был отнюдь не балласт, а люди, понимавшие, с чем 
имеют дело. Каждый, кто принимал участие в их работе, нес

персональную ответственность за принятие 
решения, поэтому каждое решение принима
лось специалистами и выполнялось доста
точно быстро. На документации пара подпи
сей — проектант и исполнитель. Когда не хва
тало блокнотов, расчеты делались на старых 
газетах. Но дело двигалось. Вот благодаря 
чему все так быстро крутилось.

Впервые не было разницы между комму
нистами и беспартийными. Впрочем, со вре
менем она проявилась. Меня, как куратора 
на возведении “Укрытия", представили к ор
дену Красного Знамени, но горком партии, 
"учтя", что я не коммунист, заменил орден ме
далью “За трудовые заслуги". Я участвовал 
в таких вещах, как рождение первого регла
мента "саркофага", определявшего, сколько 
человек должно там работать, и так далее.

Не было такого, как сейчас, — на докумен
те целый шлейф подписей и никто ничего не 
знает и ни за что не отвечает. Когда "Укры
тие” монтировалось, там было 54 человека, 
Сейчас — 700. Я считаю такую организацию 
труда преступной,

Я о сегодняшнем что хочу сказать. Вот мы 
тут все обсуждаем сокращение льгот, А я — 
против льгот! Они унижают человека. Я однаж
ды спросил ребят, которые прошли аварию 
на станции Три-Мейл-Айленд, как эти вопро
сы решаются у них. Оказалось, один рентген 
для тех, кто попал под облучение, у них "сто
ит" 50 тысяч, Там никого не уговаривали со
вершить подвиг и пойти под облучение. Там 
действовали просто: называли дозу и сколько 
эта работа стоит, и каждый доброволец знал, 
на что шел. У меня в послужном стоит 124 рен
тгена. То есть мне государство должно было 
бы выплатить около 6 миллионов долларов 
— и не нужен мне бесплатный проезд, бес
платные лекарства и так далее! И не будет н и 
каких пересмотров, и не будет каждое-прави
тельство стараться сократить эти льготы,-

Воспоминания ликвидаторов записала М айя РУДЕНКО



4/Теледень-Славутич №17 (209), 24 апреля 2003 г.

ЛОМАТЬ -  НЕ СТРОИТЬ
КОЛЛЕКТИВ 

ЧЕРНОБЫЛЬСКОГО 
ЦЕНТРА -  ПРОТИВ

Сложно ли решить какую-либо по
ставленную задачу? Это зависит как 
от слож ности самой поставленной 
задачи, так и от способностей конкрет
ных людей, берущихся за ее реше
ние... Когда в 1997 году по итогам со
вместного совещания представителей 
Чернобыльской АЭС, Славутичского 
горисполкома и Министерства энер
гетики США была поставлена задача 
по созданию лаборатории междуна
родных исследований и технологий, 
она оказалась по плечу нашкуи спе
циалистам —  в кратчайшие ароки уда
лось собрать группу единомышленни
ков и, реанимировав запущенное зда- 
йие финского госпиталя, создать орга
низацию, ставшую образцово-показа
тельным примером международного 
сотрудничества  по чернобы льской 
проблематике. В том, что это не пус
тые слова, убеждают:

- кол ичественн ы й  и кач е стве н 
ный рост трудового коллектива л а 
боратории,

- достигнутый уровень научно-произ
водственной культуры ее сотрудников;

- количество и качество работ, осу
ществленных по международным про
ектам;

- стремительный рост стоимости 
основных фондов, показателей вало
вого дохода и прибыли.

За кратчайшее время Славутичская 
лаборатория превратилась не только в 
один из ключевых имиджевых “брэндов” 
нашего города (ее посещение уже дав
но входит в обязательную ознакоми
тельную программу для гостей нашего 
города), но и стала своеобразным по
лигоном для обкатки не только научных 
идей, но и воплощения реальных науч
но-технических проектов.

Таким образом, можно констатиро
вать, что динамичное развитие дея
тельности Славутичской лаборатории 
международных исследований и тех
нологий незаметно вышло за ранее 
очерченные границы, и сегодняшний 
уровень организации позволяет ре
шать задачи, непосредственно влия
ющие на общ ественны е процессы, 
протекающие не только в нашем горо
де, но и за его пределами. Подтверж
дением данного факта стал выход По
становления КМ Украины № 156 от 
15.02.02 о переносе юридического ад
реса Чернобыльского центра (отделе
нием которого и являлась Славутичс
кая лаборатория) из Киева в Славутич.

Удивительно, но процесс перено
са Чернобыльского центра из Киева 
в Славутич не только не способство
вал дальнейшему развитию деятель
ности лаборатории, а наоборот, прак
тическую деятельность притормозил, 
а это тут же сказалось на финансо
вом состоянии организации. Резко со
кратились работы, осуществляемые 
по международным проектам, умень
шилась реальная заработная плата. 
Это делает невозможны м создание 
новых рабочих мест, что, в свою оче
редь, является прямым невыполнени
ем поручения Президента Украины.

Если смотреть в корень этой про
блемы, то можно сказать, что суще
ствуе т целы й ряд о б ъ е кти вн ы х  и 
субъективных причин создавшегося 
положения. И одна из них достаточно 
банальна —  кадровые перемещения 
в руководстве. Это только в элемен
тарной математике от перемены сла
гаемых итоговый результат не меня
ется, а в реальной жизни все по-дру
гому, так как роль личности на руко
водящей должности играет огромное 
значение в жизнедеятельности любой 
организации. По сути, всю организа
цию деятельности Славутичской ла
боратории до недавнего времени осу
ществлял директор Славутичского от
деления А.В. Носовский: он был и ме
неджером, и маркетологом, и научным 
руководителем. Мало кто знает, что 
вначале лаборатория была создана 
в составе Чернобыльской АЭС и А.В. 
Носовский был командирован на ее 
создание руководством станции, на
ходясь в должности заместителя ге
нерального директора ЧАЭС. Трудно 
переоценить роль А.В. Носовского в 
организации деятельности лаборато
рии, создании ее коллектива, костяк 
которого составили бывшие работни
ки ЧАЭС, которые пошли за ним в на

дежде получить стабильное будущее 
и внести свой вклад в решение чер
нобыльских проблем. Скажем прямо 
—  в коллективе Анатолий Владими
рович пользуется непререкаемым ав
торитетом, степенью доверия и под
держки. Поэтому смысл нынешней по
пытки отстранения его от управления 
центром коллектив не понял и не при
нял. Действия (вернее, полная безде
ятельность и равнодушие) директора- 
координатора привели к конфликтной 
ситуации в управлении организацией. 
Конфликтная ситуация, сложившаяся 
в коллективе, стала поводом для об
щего собрания, состоявшегося 4 ап
реля 2003 г. Участники собрания при
няли активное участие в обсуждении 
текущ ей ситуации и необходимости 
обращ ения трудового коллектива к 
вышестоящим инстанциям по поводу 
путей преодоления ны неш них про
блем. Понимая, что в принятии адми
нистративных решений от самого кол
лектива зависит далеко не все, учас
тники собрания обратились с откры
ты м и пи сьм а м и  к д и р е кто р у  ГСП 
“ЧАЭС” Ю.Неретину, городскому голо
ве Славутича В.Удовиченко, предста
вителю DOE США Р.Авану и секрета
рю наблюдательного совета при КМ 
Украины А.Ревякину, в которых изло
жили свой взгляд на поиск путей вы
хода из нынешнего положения.

В заключение необходимо особо от
метить, что штатный состав Чернобыль
ского центра в Славутиче —  это не про
сто группа наемных работников, наня
тых для выполнения определенных уз
конаправленных действий. Это коллек
тив единомышленников, сплоченная и 
квалифицированная команда, ориенти
рованная в своих действиях на реше
ние конкретных задач самого широкого 
спектра, сформулированных в миссии 
и стратегических целях организации. И 
если смысл осуществляемых перемен 
в руководстве и направление деятель
ности организации в дальнейшем оста
ются для самого коллектива непонят
ными, то это не может не дестабилизи
ровать морально-психологический кли
мат в организации.

Совершенно ясно, что сам центр 
уже давно вырос из “коротких штани
шек” —  нынешний штат и квалифика
ция сотрудников позволяю т решать 
достаточно сложные и разнообразные 
задачи. Однако непонятная позиция 
руководства центра наталкивает со
всем на другие догадки: весь интерес 
сконцентрирован только на одном —  
желании получить материально-тех
ническую базу лаборатории под без
раздельное влияние одних и совер
шенно определенных сил. Понятно, 
что А.Носовский отнюдь не принадле
жит к этим силам, а потому стал для 
них только лиш ним препятствием в 
осуществлении своих целей.

Очевидно, что для большинства сла- 
вутчан смысл этого конфликта остается 
непонятным, поскольку напрямую, каза
лось бы, не затрагивает их определенных 
интересов. Однако в сложившейся в го
роде ситуации, когда после досрочного ос
танова Чернобыльской АЭС создание 
каждого рабочего места —  есть малень
кий, но реальный шаг улучшения ситуа
ции на рынке труда,— не существует про
изводственных и социальных конфлик
тов, от которых городская власть может 
стоять в стороне, тем более если эти спон
танно возникшие ситуации могут не улуч
шить, а усугубить нынешнее положение.

Надеемся, что и руководство горо
да, и руководство станции, которые яв
ляются отцами и создателями центра 
в Славутиче, не останутся равнодуш
ными к мнению небольшого коллекти
ва Чернобыльского центра и примут 
участие в разрешении сложившейся 
конфликтной ситуации. Полагаем, что 
изменения структуры управления Чер
нобыльским центром нужно провести 
так, чтобы его деятельность с каждым 
годом только развивалась. В конце кон
цов, мы уверены, что преодолеть име
ющиеся проблемы нам удастся толь
ко в том случае, если мы, сотрудники 
Чернобыльского центра, руководство 
города и Чернобыльской АЭС, объеди
ним наши энергию и усилия

Совет трудового коллектива 
Чернобы льского центра в 

ж- '""'''Славутиче

прошли в минувшую субботу колонны демонстрантов- 
чернобыльцев, съехавшихся со всех регионов Украины

лить” решение проблем постра- ли чернобыльской общественное- чернобыльцы были вынуждены  
давш их по разным министер- ти. Именно им выступающие и “док- отстаивать отделение, предназна- 
ствам и ведомствам. В первом ладали” о невероятно увеличив- ченное для их лечения, от пере- 
случае на помощь смогут рассчи- шемся количестве чернобыльцев и профилирования, а территорию, 
тывать только те чернобыльцы, необходимости “привести их коли- прилегающую к нему, —  от “при- 
доходы которых ниже установ- чество в соответствие...” В соответ- хватизации”. 
ленной черты бедности. Без под- ствие с чем —  выступающие пред- В завершение митинга собрав- 
держки окажутся и семьи уже почитали не уточнять. Но так или шиеся приняли резолюцию с тре- 
ушедших из жизни ликвидаторов, иначе, а в результате задуманных бованиями прекратить любые по

сягательства на переделки и ре
визии чернобыльского законода
тельства, создание нормальной 
системы медицинского обслужи
вания и оздоровления черно
быльцев всех категорий. Будет ли 
она принята к сведению государ
ством — вопрос отдельный. Во 
всяком случае, неоднократны м  
обращения организаторов м итиЗ  
га прекратить на время его прове
дения трансляцию развеселых 
мелодий на майдане Независимо
сти, где он проходил, остались не
услышанными. (Они б нам еще 
кордебалет показали! — проком
ментировал происходящее Юрий 
Андреев...)

Приняла участие в акции и сла
вутичская делегация. О том, как 
живут славутичские ликвидаторы, 
рассказал в своем выступлении 
лидер городской организации  
партии “Союз Чернобыль Украина” 
Валентин Мельник.

Любопытным оказался один из 
финальных эпизодов митинга: 35 
ликвидаторов-славутчан с белыми 
шарфиками на шее создали малень
кую, но дружную колонну.

— Что ж это вы такие цвету
щие? Вас даже снимать не инте
ресно! — воскликнул фотокоррес
пондент одной из столичных га
зет. Комментарии, как го в о р и т е ^  
излишни.

В результате реализации второго и презентованных в рамках слуша- 
заявления чернобыльскими про- ний проектов изменений в черно- 
блемами будет заниматься такое быльское законодательство стату- 
количество чиновников, что до- са контролируемых зон лишатся 
биться решения того или иного почти полторы тысячи населенных 
конкретного вопроса станет не- пунктов —  то есть около полови- 
возможно. Ю. Андреев высказал ны всех населенных пунктов, при- 
возмущение тем, что парламенте- знанных загрязненными. Соответ- 
кие слушания, призванные найти ственно, всех льгот лишатся и про
выход из сложившейся ситуации, живающие в них люди... 
превратились в примитивную по- Говорили выступавшие на ми- 
литическую агитацию со стороны тинге и о других проблемах —  за- 
выступавших лидеров блоков и держках выплат на питание, отсут- 
фракций. По его подсчетам, в зале ствии лекарств и возможности оз- 
было не более двух десятков на- доровиться. Общее возмущение 
родных избранников, остальные вызвало упоминание о том, как не- 
же места занимали представите- сколько месяцев тому одесские

Майя РУДЕНКО, 
фото Вадима ИВКИНА

О ФОРМИРОВАНИИ И ПУТЯХ РЕАЛИЗАЦИИ  
ПОЛИТИКИ В СФЕРЕ ГОРОДСКОГО  

ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
(Начало в №№ 15,16)

Вряд ли нужно развивать тезис о 
том, что таким образом медико-сани
тарная часть лиш илась определен
ной доли финансирования в текущем 
году, однако наверняка стоит обра
тить внимание на ряд существенных 
моментов, которые, прежде всего в 
силу заразности негативного опыта, 
могут приобрести в городе характер 
тенденции:

во-первых —  акция с медосмот
ром осуществлена с нарушениями дей
ствующей нормативно-правовой базы;

во-вторых —  из денежного обо
рота с дополнительными накладными 
расходами были выведены за преде
лы города финансовые ресурсы, суще
ственной составной частью которых 
являются деньги городских налогопла
тельщиков.

в-третьих —  медицинский профос- 
мотр был осуществлен на таком низком 
профессиональном уровне, что по ре
зультатам его городская СЭС вынесла 
предписание о недействительности его 
с соответствующим запретом на допуск к 
работе.

Сомнительно, что подобного рода 
выходки санкционированы в рамках 
общегородских мероприятий, однако 
следует акцентировать вним ание 
еще и на таких аспектах:

- где и как будут изысканы дополни
тельные средства на повторное прохож
дение медицинского осмотра работника
ми МЖКХ;

- руководители некоторых предпри
ятий и организаций города направляют 
своих работников проходить медицин
ские  проф осм отры  за собственны е 
средства, что есть грубейшим наруше
нием действующего законодательства.

Особое место в реализации полити
ки в сфере здравоохранения занимают 
органы  городской власти В этом 
плане их деятельность сосредоточена 
на двух основных направлениях:

- текущая, тактического характера;
- перспективная, стратегического ха

рактера.
Что касается текущей тактической 

деятельности городской власти, то за 
этим  гром ким  названием  за ча стую  
скрывается рутинная,' изматывающая 
гонка по коридорам всех ветвей власти 
с настойчивой просьбой не отмахивать
ся, а решать проблемы, в первую оче
редь социального характера, жителей 
Славутича и работников Чернобыльс
кой атомной станции.

Во многом благодаря именно такой 
настойчивой и последовательной поли
тике в сфере комплексной социальной 
защиты населения Славутича, меди
ко-санитарная часть пока сохранилась

как целостное и многопрофильное ме
дицинское учреждение, а жители го
рода пока могут получать качествен
ную и своевременную медицинскую  
помощь.

В подтверждение сказанного и с це
лью большей доходчивости, следует при
вести свежие факты, о которых стало из
вестно во время последней встречи с ру
ководителями медико-санитарных час
тей, проходившей в начале февраля т.г в 
Министерстве топлива и энергетики.

Так, из-за отсутствия солидарной 
ответственности, должного взаимопо
нимания и взаимодействия между ны 
нешними руководителями головных 
предприятий, органами местного са
моуправления и начальниками меди
ко-санитарных частей состояние дел 
в сфере ведомственного здравоохра
нения выглядит следующим образом: 

в городах Кузнецовске и Ю ж- 
ноукраинске —  практически сверну
ты программы медицинского страхо
вания персонала станции;

в городе Смолино Кировоград
ской области — прекращено оказа
ние плановой медицинской помощи в 
стационарных отделениях медико-са
нитарной части.

В .М .Ш И ЛЕ Н КО , 
начальник СМСЧ-5

(Продолжение следует)
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П Л А Н Е Т Ы  (1 7 — 23 апреля)

ЧЕТВЕРГ.____________| Победа над Ираком неожиданно навела главу Пентаго-
на Дональда Рамсфелда на исторические аналогии. По словам ми
нистра, кадры, на которых торжествующие иракцы сбрасывают с по
стамента статую Саддама Хусейна, напомнили ему крушение Бер
линской стены осенью 1989 года. Немцы аж несколько удивились 
высказываниям своего бывшего земляка. Министр иностранных дел 
ФРГ Йошка Фишер ехидно отметил, что, во-первых, он не припоми
нает, чтобы чья-либо армия “освобождала” их от коммунистической 
диктатуры, а во-вторых, когда берлинцы ломали стенку, то рядом не 
валялись трупы.

Суд Кировского района Новосибирска приступил к рассмотре
нию дела начальника Новосибирского областного бюро судебно- 
медицинской экспертизы Владимира Новоселова, который обви
няется в незаконной продаже 56 трупов и 400 препаратов голов
ного мозга в Германию. Такая вот “утечка мозгов" за кордон в бук
вальном смысле. Зачем Германии трупы —  неведомо. Возмож
но, чтобы возле Берлинской стены разложить. Торговец же не 
своими конечностями свою защиту построил на полном альтру
изме: дескать, ребята еще при жизни мечтали “за бугор" свалить, 
да не успели. Пришлось выполнять их последнюю волю. 

Ш Ш Ш К Д  Северная Корея объявила об успешной переработке 
8 тысяч ядерных стержней на foe-что более интересное для обо
роны страны. Естественно, Вашингтон не мог пройти мимо такого 
эпохального события. Официальный представитель госдепарта
мента США Ричард Ваучер заявил, что американское правитель
ство “будет считать переработку отработанного ядерного топлива 
для извлечения плутония исключительно серьезным вопросом'1. 
Если, мол, получится, подскажите и нам рецептик.

Эх, хорошо в стране советской жить! В Белоруссии состоялся 
общереспубликанский субботник, естественно, посвященный дню 
рождения Владимира Ильича, известного своей страстью ко вся
кого рода такелажным работам Ну, вроде таскания по кремлевско
му двору бревен. (Кстати, откуда в Кремле бревна?) Президент 
Белоруссии Александр Лукашенко пошел другим путем и занимать
ся ерундой не стал. Наоборот, отработал смену на строительстве 
здания Национальной библиотеки Белоруссии. Таскал кирпичи.

Иракские страсти несколько поутихли, а посему можно и о 
других болячках цивилизации наконец-то вспомнить. Например, 
о неизвестном науке звере —  атипичной пневмонии, от которой в 
Гонконге за одно утро скончались сразу 12 человек. Это самый 
массовый случай смерти людей от атипичной пневмонии в тече
ние одного дня. Может, их просто лечить надо было, а не на ви
рус все сваливать?

Обещал Джордж Буш, что не простит слюнтяям из 
Европы их в морду наплевательского отношения к его антитерро- 
ристическим потугам —  и вот вам, пожалуйста. Сначала бравая 
коалиция “нашла” в Ираке французские ракеты, а теперь “Sunday 
Telegraph” выдала сенсацию: разведслужбы ФРГ, оказывается, 
имели тесные контакты со спецслужбами Саддама Хусейна. Из
дание утверждает, что агент по имени Йоханнес Вильям Хоф- 
фнер, въехавший в Ирак под видом дипломатического работни
ка, встречался с директором иракских спецслужб генералом Та- 
хером Джалилем аль-Хабушем. Рассказал газете об этом сам 
генерал Тахер, являющийся на самом деле майором американс
кой разведки Смитом. Т а ку  кого контакты теснее были?

аад=1;ПЭ 1 ФБР в  спешном порядке допросило примерно 
10 тысяч проживающих в США иракцев, подготовив на основе 
этих задушевных бесед около 250 донесений для американских 
войск, в которых, в частности, описываются местонахождения 
оружейных складов и заводов. В связи с тем, что интервьюиро
ванные все-таки проживают не в Ираке, то и наиболее достовер
ными сведениями оказались следующие показания: “Надо подой
ти к высокой горе и сказать: “Сим-сим, открой дверь, плиз!” Те
перь войска бегают по Ираку, ту гору ищут.

В знак протеста против неспособности американской армии 
предотвратить разграбление иракского Национального музея в 
отставку подали советники Белого дома по культуре Мартин Сал
ливан, Ричард Ланье и Гари Викан. Интересной оказалась реак
ция Джорджа Буша. “Советники по культуре? —  спрашивает. —  А 
что такое культура?'1

В полдень в Лондоне, Стерлинге и Эдинбурге 
шарахнули из орудий в белый свет, как в копеечку. Не по террорис
там, а в честь дня рождения королевы Великобритании Елизаветы 
Второй. Столы уже накрывают, но гулять именинница по традиции 
будет лишь во вторую субботу июня. Все у них не как у людей.

Ну, наглость птичья! Факт первого случая смерти человека от 
вируса “куриного гриппа” подтвердило министерство сельского 
хозяйства Голландии. Помер ветеринар, работавший на птице
ферме в городе Ден Бош на юге Нидерландов. Ответим на “кури
ный грипп” атипичной пневмонией?

I= > t t la i lri l 3 l  Министр обороны Японии Сигеру Исида честно при
грозил, что его любимая страна не намерена отказываться от воз
можного применения кассетных бомб, коими забиты все японские 
военные склады. При этом министр, правда, пообещал, что Япо
ния никогда не будет использовать их за границей: “Мы воспользу
емся ими, только если враг вторгнется в нашу страну”. Если учесть, 
что Курилы и кусок Сахалина самураи тоже считают своей искон
ной территорией, то россиянам, надо полагать, мирное небо над 
головой еще не скоро засветит.

Это им не мелочь по карманам тырить. Надумав поглядеть 
на золотой запас тирана (зря что ль за три моря в поход ходи
ли?), американцы неожиданно для себя обломали зубы на на
циональном банке Ирака. По словам командира подразделе
ния морской пехоты, охраняющего банк, к хранилищу, которое 
расположено на глубине в девять этажей, пока не удалось про
браться даже с помощью направленного взрыва. Вообще-то, 
такие деяния называются “кража со взломом", но теперь янки 
из принципа надо чужой сейф распаковать. Хотя бы для того, 
чтобы новые зубы себе вставить.

и д а м  США планируют организовать военный парад в честь 
победы в иракской войне. Такие слухи просочились в прессу пос
ле визита Джорджа Буша на одну из крупнейших американских 
военных баз. Ради такого дела на одном из техасских конезаво
дов уже познакомили некую именитую белую кобылу с не менее 
именитым белым жеребцом. Пока они подружатся, пока то да се, 
пока у них жеребенок родится, пока он вырастет, пока Джордж 
Буш на нем сидеть научится, дабы лихо тот парад принять, — 
глядишь, уже и победа.

Переговоры по формированию палестинского правительства 
закончились пшиком. Свежеиспеченный палестинский премьер 
Абу Мазен “со скандалом покинул" резиденцию Ясира Арафата в 
Рамаллахе, где проходило заседание Центрального комитета 
Организации освобождения Палестины, крича при этом, что уй
дет в отставку, если ему не будут предоставлены реальные пол
номочия. Молодой еще, не понимает: меньше полномочий —  креп
че сон. Особенно в тех краях.

Тарас КРИВОЛУЗЕНКО

■’ Г Г
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НЕЗАБУТНІ СВЯТКОВІ
Пятнадцать лет назад 

всё начиналось: 
Улыбки, ранцы, бантики, 

цветы,
И горечь неудач, обиды, 

слезы.
И здесь сбывались 

первые мечты...
П ’ятнадцять років тому, 1 

кв ітн я  наш а ш кола рад існо  
відчинила двері для своїх пер
ших учнів.

Н е п о м ітн о  п р о м а й н ул и  
роки... І ось уже настав ювілей. 
Погодьтеся, що для навчаль
ного закладу, який став фун
даментом освіти м. Славути
ча, це не так і мало.

Спогади, незабутні зустрічі, 
сподівання на краще —  саме 
такі асоціації виникають в уяві 
кожного, чия доля пов’язана з 
історією створення і розвитку 
загальноосвітньої школи №1.

Протягом тижня, з 31 бе
резня по 5 квітня, у школі про
водилися різноманітні заходи, 
присвячені 15-річчю навчаль
ного закладу.

Перший день тижня було 
оголош ено днем інф ормації. 
Шкільні журналісти підготува
ли зм істовну радіогазету, на 
уроках Київщинознавства діти 
мали змогу переглянути віде- 
офільм “3 історії закладу...” та 
о зн а й о м и ти с я  зі с те н д о м  
“Ними пиш ається ш кола” , на 
перервах лунала музика на 
шкільну тематику.

Так склалося, що 1 квітня — 
день народження школи —  од

ночасно є і днем гумору. А як мож
на в такий день обійтися без іскро
метного жарту, веселощів, сміху?

П ривітна зала ККК  зібрала 
чималу публіку, яка із захоплен
ням зустр іла  ком анди  КВК —  
учнів ш коли “ Рябчики” та вчи
телів школи “Три по три” , які ра
зом із міською командою “Мопе
д и ” брали у ча с ть  у гу м о р и с 
тичній програмі “Анш лаг по-сла- 
вутицьки”.

Виступи учасників програми 
вразили присутн іх  яскрав істю , 
о р и г ін а л ь н іс т ю , а кто р с ь ко ю  
вправністю. Адміністрація школи 
вдячна П ередньому Д .В ., соц
іальному педагогу школи, який 
підготував команду учнів; Смо
ляр Л.О., Яровій Т.Е. та всім пе
дагогам, які представляли вчи
тельську команду.

Традиційними стали у школі 
дн і в ідкритих дверей. Другого 
квітня вчителі та учні радо зуст
річали гостей, ділилися з ними 
своїми надбаннями.

Д обре п ід готували і на на 
лежному рівні провели відкриті 
уроки вчителі Архипова Л.В., Ко- 
робчук Г.О., Добржанська Л.Д., 
Мозирко Н.В., Мазепа В.Ф.

Цікаві заходи організували і 
провели М озгова О .І., Червяк 
О.О., Шарабрина С.В.

В ко р и д о р а х  ш ко л и  було 
оф орм лено ви ста вку  творчих 
робіт учителів та учнів, на якій 
представлені узагальнені мате
ріали з досвіду роботи педагогів, 
вироби дітей з природного мате
ріалу, малюнки, вишивки.

Цікаво пройшов і творчий звіт 
учителів, які атестувалися про
тягом 2002/03 навчального року. 
А д м ін іс т р а ц ія  ш кол и  д а вн о  
відійшла від традиційного прове
дення підсумків атестац ії вчи
тел ів . Зв іт  перетворю ється  у 
справжнє свято. Так було і цьо
го року. Велика заслуга в прове
денні творчого зв іту належить 
ке р ів н и ка м  м е то д и ч н и х  о б 
’єднань, які представляють і за
хищають своїх колег.

З кв ітня— День шкільних тра
дицій. Вчителі та учні зібралися 
в актовій залі школи на інтелек
туальну гру “Щасливий випадок”. 
В грі брали участь дві команди: 
“ІІІкраби" (шкільні робітники) та 
“Розумники і розумниці” (учні 11- 
х класів). Слід відзначити капі
тана ком анди  учн ів  —  В ере- 
м ецьку  М ар ію , учени цю  11-А 
класу, яка продемонструвала і 
в и с о ки й  р іве н ь  зн ан ь , і 
кмітливість. Ця гра стала “щас
ливим випадком” для обох ко
манд, адже перемогла дружба.

Приємно, що і в спортивних 
змаганнях з волейболу, які відбу
лися цього ж  дня, перемогла ко
манда учнів у складі: Губіна П. 
(11-А кл.), Дубичева Д. (11-Б кл.), 
Ткачова О. (10-А кл.), Смикова 
О. (10-Б кл.), Ульріх А. (10-А кл.), 
Заморіна А. (11-В кл.)

А ввечері с тарш окл асники  
мали можливість завітати на те
м а ти чн у  д и с к о те ку  “ Нам 15 
років” , яка була проведена на 
базі ККК. Дискотеку підготували 
і провели Гриневич Р.М., вчитель
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української мови та літератури, 
учні Долін М. (10-Б кл.), Чер
нова Є. (11-А кл.).

5 квітня у великій залі ККК 
відбувся концерт, присвячений 
1 5 -р іччю  за га л ь н о о с в іт н ь о ї 
школи № 1, та вечір в ідпочин
ку вчителів.

Ми вдячні наш им колегам 
—  педагогам ліцею, ЗОШ № 4, 
колективам ш коли мистецтв, 
навчального центру "Перспек
тива”, ДН З за щирі поздоров
лення і привітання.

Слід зазначити, що всього 
цього могло б і не бути, якби не 
спонсори. Адміністрація та пе
дагогічний колектив школи вис
ловлюють подяку за підтримку 
і д о п о м о гу  в ід о кр е м л е н о м у  
підрозділу “АРС” в особі Тонких 
В.О., фірмі “Оніка" в особі Шу
бенка  А .Г., ко м у н а л ь н о м у  
підприємству “Славутич-Чорно- 
бильторг” в особі Кляпець Т.І., 
Ч о р н о б и л ь с ь ко м у  ц ен тру  в 
особі Носовського А.В., кому
нальному підприємству ККК і 
директору Бариш евській Н.Г., 
директору спеціальної економ
ічної зони Данилейку Г.М., ви
конавчом у д и р е кто р у  ф ірми 
"Єврофлекс” Михайленку В.Г., 
Ісхакову І.Е., С адихову Н.Н., 
Іскандерову Т.Е., Булавіну Б.Г. і 
прац івникам  ф ірм и  “М акет” , 
М енюку О.А., Вихореву Є.В., 
Печатнову В.Є., Шестаку О.О.

Н.О. БАРДАКОВА, 
заступник директора з 

навчально-виховної 
роботи ЗОШ  № 1

СЛАВУТИЧ - НАШ ДІМ, МІСТО 
ДИТЯЧИХ

ТА ДОРОСЛИХ МРІЙ
Дитяча м рія... Чи 

завжди ми, дорослі, 
знаємо, про що мріють  

наші маленькі грайлики і 
чомусики? А так часто  

мрії малюків такі неди
тячі, так схожі на наші мрії 

—  мрії дорослих. 
Це питання нам агались 

з'ясувати учасники методич
ного об'єднання “Обдарована 
дитина”, засідання якого вже 
втретє пройшло на базі дош 
кільного навчального закладу 
№ 6 “Крунк”. Більш як двад
цять педагогів із різних дитя
чих садків взяли участь в ро
боті методичного об'єднання.
І це не просто вихователі, ме
тодисти. Це обдаровані люди, 
кожний з яких чи добре співає, 
чи малює, чи складає вірші 
для малечі або разом з нею. 
Бо тільки такі педагогі можуть 
працювати з обдарованими 
дітьми, тільки їм під силу роз
крити таланти дош кільнят, 
вчити їх у своїх роботах вира
жати себе, свій внутрішній світ.

Мета зустрічей цих тала
новитих дорослих —  навчити
ся виявляти творчі здібності у 
дош кільників та створювати 
умови для їх реалізації. Для 
то го , щоб д о ся гти  цього, 
зустріч учасників методично
го об'єднання проходила не
традиційно: дорослі разом з 
дітьми працювали в команді 
над створенням власного про
екту “Містечко дитячих мрій". 
Д итсадок “ Крунк” розпочав 
запроваджувати в своїй ро
боті метод проектів ще в ми
нулому навчальному році, що 
дало можливість педагогам 
поступово оволодівати сучас
ними світовими тенденціями 
в області освітніх технологій. 
Найголовніше в цій роботі -  
врахування вікових особливо
стей маленьких дітей. Така 
співпраця педагогів та дітей 
над створенням спільних про
ектів розкриває можливості 
кожної дитини і педагога; пе
ретворює навчання на свято; 
розвиває д и тяч і зд іб ност і, 
ф ормує вм іння д іяти в ко 
манді і, об'єднавшись, йти до 
кінцевої мети.

Чим ще зацікавив нас ме

тод проектів? Перш за все тим, 
що він пов'язаний з розвиваю
чим, особистісно-орієнтованим 
навчанням; дозволяє інтегру
вати відомості з різних облас
тей знань для вирішення однієї 
проблеми і застосувати їх  на 
практиці.

Проект, над яким працюва
ли  с л у ха ч і м е то д и чн о го  
об 'єднання під кер івництвом  
завідувачки ДНЗ № 6 Лариси 
Гусєвої та вихователя-методи- 
ста ДНЗ N9 6 Валентини Крав
ченко, здійснювався в рамках 
за га л ь н о м іс ь ко го  п р о е кту  
“Славутич —  наш дім !” . На цьо
му незвичайному занятті, ство
рю ю чи свій власний проект, 
м р іяли всі: і натхненн і м а 
ленькі архітектори, і керівники 
груп —  вихователі з великим 
життєвим досвідом, і експерт
на група на чолі з методистом 
з дош кільної освіти м іського 
методичного центру Іриною Те- 
рещенко, і просто спостерігачі 
та гості. А для здійснення цих 
мрій у учасників було майже 
все: кольоровий папір, картон, 
ножиці, клей, олівці, фломас
тери, маркери, фарби, пензли
ки, нитки, поролон, дитячі жур
нали та газети, силуети, трафа
рети і ... А ще д оп ом агал и  
у ч а с н и ка м  ча р івн а  м узика , 
дружба, бажання зробити свою 
роботу найкращою!

Дош кільний в ік — час, коли 
за кл а д а ю т ь с я  вс і н а й гл и - 
б и н н іш і о ц ін ки  о то ч у ю ч о го  
світу. Вже подоросл іш авш и, 
людина, часто на п ідсвідомо
му рівні, відтворює стандарти 
свого дитинства. Отож, всі ди
тячі мрії, відтворені в проекті 
"М істечко дитячих мрій”, обо
в 'язково знайдуть втілення в 
реальному, не такому вже да
леком у майбутньому, а мож
ливо, і отримають продовжен
ня в “д о р о с л о м у ” п р о е кт і 
“Славутич -  наш д ім !” А тепер, 
в 2003 році, відкриває дитячий 
проект сторінка “Чарівна галя
в и н а ” . Вона н а й я с кр а в іш а , 
квітуча, весела, як і самі д и 
тячі мрії, Її проектували най
менш і архітектори, д іти мо
л о д ш о ї групи (3 —  4 роки). 
“Зоосад” проектували діти се
редньої групи. Яких тільки тва-

рин тут немає, але всі вони 
добрі, доглянуті. На таких ча
рівних “Каруселях” , як приду
мали діти групи зі зниженим 
зором, покатались би залю б
ки не тільки малеча, а й д о 
р о с л і. М а л е н ь к і м р ій н и ки  
спроектували у своєму місті 
і “Озеро дитячих мрій” , і зе
лену “Паркову зону” , і навіть 
“М айданчик для собак” з не
обх ідним  оснащ енням  для 
наших менших братів, фсоб- 
ливу цікавість у дітей та до 
рослих викликала сторіноч
ка “Акванаріум ” . Слід заува
ж ити , що в п р о е кт і брали 
у ч а с т ь  л и ш е  в и х о в а н ц і 
“Крунка” , а, отже, більш ість 
дорослих учасників  познай
омилися зі своїми маленки- 
ми “ ко л е га м и ” по п роекту  
тільки  під час заняття! Але 
це не вплинуло на резуль
тати сп ільно ї роботи. І д о 
рослі, і малюки були взахваті 
від блискучих, неповторних, 
я с кр а в и х  п р о е кт ів . О сь 
тільки невеличка частина тих 
дитячих та дорослих вислов
лювань, які ми почули під час 
презентації проету “Містечко 
д и тячи х  м рій": "Це вражає 
так, що в мене народжую ть
ся в ірш і!..” ; “Ой, а в наш ому 
Славутичі є такий майданчик 
для собак? Ура!.."; “От би за
нуритися в це озеро, бо я вже 
добре навчилася плавати!..” ; 
“Ось бачите, це Я зробив! Ну, 
тобто ми всі : і Рома, і С аш 
ко, і Яна!.."; “О! Таланти твої, 
С лавутич!.,”

І ще тривалий час лунали 
в нижній галереї дитсадка го
лоси  зад овол ених  д ітей , 
батьків та вихователів. А, отже, 
учасники певною мірою досяг- 
ли поставленої мети: творчі 
ідеї, нестандартні рішення, 
індивідуальні прояви всіх були 
помічені та розвинуті. А  ми зап
рош уєм о всіх бажаючих до 
дитсадка № 6 “Крунк" (Єре
ванський квартал, 14) на пре
зентацію  проекту “М істечко 
дитячих мрій” будь-якого дня.

Ірина АКИМ ЕНКО  та 
Аріна СТАРОВОЙТО

ВА, вчителі-дефектологи  
ДНЗ № 6  “Крунк”

ЗНАХАРЬ
И ПРОВИДЕЦ ГЕОРГИЙ

После автокатастроф ы  ему 
бы л послан ДАР. Уникальны е  
способности этого человека ста
вят в тупик специалистов и * 
диков. Потрясающие р е з у л ь ^  
ты подтверждаются ты с я ч » -ч  
благодарных откликов, а т. 
аттестационно-экспертным зак
лючением Украинской ассоциа
ции народной медицины.

Георгий осуществляет следу
ющее.

Кодирование от алкоголизма 
(можно по фото), курения, лиш не
го веса.

Снимает проклятия, сильную  
порчу, ставит защ иту от сглаза 
и зависти.

Возвращает возлюбленных и 
помогает найти свою судьбу. По
могает даже в самых сложных си
туациях.

Лечение астмы, остеохондроза, 
опухолей, аллергий, бессонницы, 
страхов, головных болей, сердеч
но-сосудистых заболеваний, импо
тенции, заикания, гастрита, язвы, 
колита, панкреатита, проблем с пе
ченью и почками, женских заболе
ваний, зоба, энуреза, различных 
хронических воспалений и еще 
многих других заболеваний.

В осстановл ен ие  и м м ун и те 
та организм а  после  операций , 
нервов , зрения , ф ункц ии  в н у т 
р е н н и х  о р га н о в , э н е р ге т и к и  
ор гани зм а  и н о р м а л ь н о го  с а 
м очувстви я .

Посетив Георгия, вы станете 
удачливы в личной жизни и делах, 
почувствуете прилив сил и настро
ения. Исцеляя и возвращая счастье, 
он использует только силу Бога.

Прием с 12.00 до 13.00, кроме 
понедельника, по адресу: Белова 
7, 3 этаж. Ехать троллейбусами 6, 
7, 8,11 до ост. “Белова”. Цена при
ема —  от 40 до 60 грн.

Справки по тел. (804622) 5-44-80
Лиц. М 3 Украины 29779-гр от 

26.11.00
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®НОВОСТИ СПОРТА®
Відродження дитячого баскетболу в Славутичі
З 16 по 19 квітня відбувалась відкрита першість Чернігівської області, в якій 

взяли участь 6 команд: 2 з Чернігова, Славутича, Ніжина, Новгорода-Сіверсь- 
кого та Києва. Команда ДЮ СШ  Славутича зайняла II місце, її  випередила 
команда з Чернігова. Кращим гравцем був визнаний баскетболіст зі Славутича 
Бєлоус Денис. Переможців та призерів нагородили дипломами. Змагання прой
шли на високому організаційному рівні, спортсмени були задоволені гарною 
зустріччю чернігівців. Спортсмени і тренери Славутича висловили величезну 
подяку за підтримку комунальному підприємству "Управління з розвитку ф ізич
ної культури, спорту і туризму" (директор Василь Колобов).

Відповідь на зустріч
20 квітня в Києві відбулася відкрита першість спортивно-оздоровчого клубу 

“ ІнтерСпорт-Україна” . В цих змаганнях взяли участь біля 200 спортсменів з 
різних міст України. Плавці ДЮ СШ  Славутича завоювали 14 медалей у двох 
вікових групах. Особливо порадував Логвін Олексій (1991), котрий став чемпі-
оном на дистанції 50 м вільним стилем (34,53) ■га 50 м на спині (42,47)

Довбиш Юля 50м брас (43,01) — І місце;
50м в/с (35,28) — II місце;

Ільїна Настя 50м б рас ,(46,13) — II місце;
Соловйов Владислав 50м б р*с  (38,72) — І місце;

50м бат. (38,78) — III місце;
Пастушина Олександр 50м бат. (35,41) — II місце;

50м н/с (38,41) — II місце;
Гладир Ольга 50м в/с (34,07) — II місце.
Команда хлопців в естафетному плаванні 4x50 м вільним стилем показала 

результат 2,15,87 сек. Чемпіони та призери були нагороджені дипломами, ме
далями та цінними призами. Змагання пройшли на високому організаційному 
рівні, у спортсменів залишились гарні спогади про змагання. Команда плавців 
та їх тренери висловлюють велику подяку за підтримку меру Славутича Воло
димиру Удовиченку та зав. міським відділом культури Нікольській С. С.

Успіх тенісистів із Славутича
З 14 по 19 квітня в Києві проходив М іж народний тен існий турн ір  Кубок 

ВаЬоІаІ. В цьом у турнір і зм агались спортсм ени з Б іл орус ії та України. Учні 
славути цько ї ДЮ СШ  ком унального  п ідприєм ства “ Управління з розвитку 
ф ізично ї культури, спорту та туризм у" Соболта Ігор (1989) та Кондратенко 
А нтон (1990) також  брали участь у кубц і. Турнір в ідбувався у важких по- 
годних умовах на ґрунтових кортах. Сильний вітер вносив сво ї корективи 
тьгру .П ерем ож цем  у зал іков ій  групі в іком до 14 та 16 років став Соболта 

ї)р. Його гра у ф іналах стала прикрасою  турніру. Кондратенко  А нтон посів 
З м ісце у групі до 14 років. П ерем ож ці та призери були нагородж ен і ц інни
ми призами. Спортсмени і тренери висловлю ю ть велику подяку ди р е кто 
ру турніру Колгенову Є. В. та головном у судді зм агань С авченко  В. І. за 
гарно проведений турнір.

11— 12 апреля 2003 года в Киеве проводилось первенство ЦС СОП “Украй
на” по дзюдо среди юношей и девушек 1987 — 1988 и 1980 —  1991 гг. рожде
ния. От ДЮ СШ ППО “ЧАЭС” участвовало девять человек, призерами стали:

1 место Ульрих Альбертв. к. 81 кг 14 участников
1 место Гринь Сергей в. к. 46 кг 32 участника
3 место Масановец Григорий в. к. 55 кг 25 участников

С 14 по 20 апреля воспитанница отделения бокса ДЮ СШ  ППО “ ЧАЭС" 
Мирошниченко Светлана приняла участие в составе сборной команды Украи
ны в Международном турнире по боксу в Стамбуле (Турция) и заняла второе 
место в весовой категории 48 кг. *★*

С 14 по 20 апреля в Белой Церкви проходил Международный турнир по 
боксу среди юношей 1985 —  1986 гг. рождения на призы летчика-космонавта 
П. Р. Поповича. От ДЮ СШ ППО “ЧАЭС” участвовало два воспитанника, кото
рые стали призерами

3 место Содоль Артем в. к 75 кг 8 участников
3 место Ромодан Сергей в. к. 64 кг 13 участников

к  С 14 по 20 апреля 2003 года в Киеве проводилось первенство Украины до 
■-йзюдо среди мальчиков и девочек 1991— 1992 гг. рождения. От ДЮ СШ  ППО 
’р 1\Э С ” участвовало восемь воспитанников. Призерами стали:
Iе *3 место Копылов Валентин в к. 30 кг 52 участника

3 место Луцько Галина в к. 40 кг 30 участников
3 место Могир Дарья в. к. 52 кг 15 участников***
9 апреля на стадионе пос. Лесного проводилась календарная игра чемпи

оната Киевской области по футболу (высшая лига).
“Каскад" Славутич -  “ЭргоЛакЭлит” (Боярка) —  счет 1:1.
Гол забил Приходько Юрий. ***
10 апреля на стадионе пос. Лесного проводились календарные игры юно

шеского первенства Украины по футболу между командами “Каскад” Славу
тич -  "Метеор" (Полтава).

1986 год —  команда “Каскад” (Славутич) одержала победу со счетом 2:1.
Голы забили Тарыкин Вадим и Примаченко Игорь.
1987 год —  команда “Каскад” (Славутич) одержала победу со счетом 1:0.
Гол забил Сова Андрей.

А. Д. ЛИ ТВИ НЕЦ, 
директор КДЮ СШ  ППО “ЧАЭС”

Теледень-Славутич/1 3
"МАСТЕР К У К "  -  
ВСЕГДА ВКУСНО! МАСТЕР КУК

ЗАВЖ Д И СМ АЧ Н О

22 апреля в недавно открывшемся ресторане быстрого пита
ния “Мастер Кук” (Чернигов, пр-т Мира, 51, кинотеатр “Д руж 
ба”, 1 эт.) состоялась медиа-тусовка “Дегустация”. Журналисты  
черниговских СМИ ознакомились с ассортиментом и системой 
обслуживания нового городского ресторана.

Название “М астер Кук” является авторизированны м пе
реводом знаменитого английского вы ражения, означаю щ его  
“проф ессиональны й повар, мастер приготовления пищ и". 
Главным принципом ресторана является бы строта, чистота 
и сервис, качество продуктов. Примечательно, что в процес
се приготовления пищи не используются замороженны е про
дукты  и концентраты , полуф абрикаты  и генетически изме
ненные овощ и. Сы рье для приготовления блюд поставляет
ся преимущ ественно сельхозпредприятиями Черниговщины.

В ассортим енте “М астера Кука” —  сендвичи, супы, сала
ты, напитки, десерты , выпечка, мороженое. Ресторан пред
лагает посетителям завтраки, обеды, семейны е посещ ения.

В ближайшем будущем в Чернигове предполагается создать 
сеть из трех подобных ресторанов, объединенныхторговой мар
кой “Мастер Кук”.

ЩОДО ПРОВЕДЕННЯ "ГАРЯЧОЇ ЛІНІЇ"
Повідом ляємо, що 23. 04. 2003, з 11.00 до 12.00, за контактним телеф оном 246-24-10 буде проведено сеанс  

телеф онного зв ’язку “гаряча л ін ія” з першим заступником голови —  начальником Управління податкової м іліції 
ДПА в Київській області Гордієнком Миколою  Григоровичем з проблем взаєм одії податкової м іліц ії області та 
платників податків.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Владельцам временных торговых точек в Славутиче, в связи с програм

мой мероприятий по благоустройству города, необходимо привести в над
лежащий вид территорию, отведенную и закрепленную под установку тор
говой точки. Выполнить благоустройство, рекламные вывески, произвести 
покраску малых архитектурных форм и объектов торговли согласно пас
порту, утвержденному в отделе градостроительства и архитектуры, выса
дить зеленые насаждения, спланировать газоны, посеять траву.

Все мероприятия произвести и закончить в срок до 9 мая 2003 г.
Гл. архитектор города В.Н. САЛИКОВ

"ЦЕНТР РОЗВИТКУ ГРОМАДИ" 
РАБОТАЕТ НА СЛАВУТИЧСКИЙ РЕГИОН

В рамках программы смягчения по
следствий закрытия Чернобыльской 
АЭС славутичская городская обще
ственная организация "Центр розвитку 
громади” начинает программу, рассчи
танную на май 2003 —  май 2004 года. 
В ходе ее реализации предполагается 
выполнить несколько социальных про
ектов, направленных на поддержку ста
бильного развития Славутича.

После закры тия Чернобы льской 
АЭС экономика и социальная сфера го
рода пребывает в состоянии постоянно
го реформирования. Это и преодоление 
монопрофильности, и создание новых 
рабочих мест, и поиск новых форм хо
зяйствования, и обеспечение соци
альных гарантий персоналу ЧАЭС и 
жителям города. Новая программа пред
полагает стимулирование социальной 
активности жителей города. Реализация 
предлагаемых проектов обеспечит со
здание местного кредитного союза для 
получения кредитов с целью развития 
малого бизнеса и открытия новых пред
приятий, поддержку местных инициатив 
путем обучения социальному лидерству, 
улучшение двухсторонней продуктивной 
связи между населением и органами ме

стного самоуправления. Выполнение 
последнего пункта будет проводиться 
путем постоянных мониторингов обще
ственного мнения, экспертизы управлен
ческих решений и информирования на
селения относительно социально-эконо
мических процессов имеющих место в 
Славутиче. Одной из главных задач про
ектов является выработка и построение 
оптимальной модели социальных услуг 
Славутича (на основе представления 
членов территориальной общины) и раз
работка механизмов ее реализации на 
практике.

Справка: славутичская обще
ственная организация “Центр роз
витку громади" создана в 2002 году. 
В нее входят сотрудники Социально
психологического центра и прочих 
организаций города, ставящих перед 
собой цель — повысить социальную 
и экономическую активность жите
лей Славутича и Славутичского ре
гиона. В настоящее время у органи
зации уже имеется значительный 
опыт проведения семинаров для чле
нов территориальных общин Недан- 
чичей, Любеча, Мнева и Замглая, а 
также ряда других мероприятий.

МОЛОДІЖНИЙ ЯРМАРОК ПРОФЕСІЙ
17 квітня Славутич знову ярмаркував. Цього разу відбувся молодіжний яр

марок професій, на який запрошував міський центр зайнятості. Як і торік, цьо
му заходу був присвоєний статус загальноміського, а тому в організаційний 
комітет входили не тільки представники центру зайнятості, а й відділу в спра
вах с ім ’ї та молоді міськвиконкому, міського відділу освіти, центру інформації 
та зв ’язків з громадськістю. При підготовці ярмарку були враховані побажання 
учасників минулого. В цьому році школярі мали можливість не тільки поспілку
ватися з навчальними закладами, а й передивитись відеофільми про професії. 
Популярністю у школярів користувалися інформаційні папки центру зайнятості 
з описом професій. Одне з побажань учасників минулорічного ярмарку —  зап
росити не тільки випускників, а й школярів 10-х класів, а тому в цьому році 
ярмарок відвідало 1616 учнів Славутича та 31 особа з числа безробітної мо
лоді, які перебувають на обліку в центрі зайнятості.

Викладачі та члени приймальних комісій представили 21 навчальний зак
лад, а саме вузи, професійно-технічні училища, технікуми та центри курсової 
підготовки Славутича, Ніжина, Чернігова та Києва. Але ярмарок не закінчився 
17 квітня, бо ще й наступного дня до центру зайнятості зверталися школярі, 
щоб за допомогою каталогів, які є в центрі, знайти необхідні їм навчальні зак
лади, а також щоб зі спеціалістом з активної підтримки безробітних провести 
тестування на визначення схильності до тої чи іншої професії. Серйозні на
міри сьогоднішніх випускників та безробітної молоді спонукають нас побажати 
їм успіхів у виборі майбутньої професії.

Як і належить, після закінчення ярмарку відбулося підведення підсумків. 
Дуже приємно, що всі представники навчальних закладів висловили бажання 
взяти участь у наступному ярмарку професій, бо, на їх думку, висока організа
ція цього заходу дає можливість їм якнайкраще представити свій заклад, а від 
успіш ної презентації залежить і успішність самої альма-матер.

Та презентували себе не тільки навчальні заклади, а й центр зайнятості, 
оскільки ярмарок відвідали й представники Київського обласного центру зай
нятості —  з метою оцінки ефективності проведення масових заходів. Звичай
но, успішність будь-якого заходу можуть оцінити ті, на кого він розрахований. 
А тому вважаємо, що почуте в натовпі “клас", подяки та відгуки вчителів, а 
також батьків для нас є найвищою оцінкою.

Олена КО КО ТЬ,начальник відділу адаптації 
та активної підтримки безробітних

ВНИМАНИЕ,
КОНКУРС

С целью улучш ения благоуст
ройства и содержания территории 
предприятий, организаций, учреж
дений города, сохранения нацио
нального колорита кварталов, ф ор
мирования зеленых зон отдыха, ре
шением Славутичского городского 
с о ве та  п р о в о д и тс я  к о н ку р с  с 
01.05.03 г. по 31.05.03 г. Итоги кон
курса подводятся ко Дню города.

Участие в кон курсе  является  
обязательным для всех предпри
яти й , о р га н и за ц и й , у ч р е ж д е н и й  
независимо от форм собственно
сти и ведомственной принадлеж 
ности. Для жителей города учас
тие в конкурсе —  по представлен
ным заявкам.

По условиям  конкурса  будет 
оцениваться содержание газонов , 
наличие цветников, клум б, зеле
ных насаждений, малы х архитек
турны х ф орм , дорож н ы х знаков, 
качество покры тия дорог и троту
аров, других архитектурны х, инже
нерных и технологических соору
жений, а также всей отведенной и 
закрепленной за предприятиями, 
о р гани зац иям и  и учреж д ен иям и  
территории.

Гл. архитектор города 
В.Н. САЛИКОВ

ЭТО НАС 
ОБЪЕДИНЯЕТ

С о ц и а л ь н о -п с и х о л о ги ч е с к и й  
центр  С л а вути ча  нео д но кр а тно  
проводил благотворительны е ак
ции, целью  ко то р ы х  был сбор 
средств для оказания помощи наи
более незащищенным слоям насе
ления. Славутчане никогда не ос
тавались в стороне, проявляли от
зывчивость и внимание к людям, 
которым сейчас особенно трудно. 
Приносили одежду, обувь, книги, 
игрушки, а также тепло своих сер
дец и добрые пожелания в адрес 
нуждающихся.

Продолжая добрую традицию, в 
связи с празднованием  85-летия 
Общества Красного Креста Украи
ны и участия в общенациональном 
месячнике Красного Креста, кото
рый состоится в период с 7 апреля 
и по 7 мая 2003 года, 

Социально-психологический  
центр объявляет акцию по 
сбору средств в поддержку  
городского Общества  

Красного Креста Украины в 
помещ ении центра с 24 апреля 
по 31 мая 2003 года ежедневно  

(кроме субботы ) с 9.00 до  17.00, 
контактны е телефоны  

2-94-21 ,2 -94-96 . 
Приглаш аем присоединиться  

всех неравнодуш ны х. 
Окажите помощь тем, кто в ней 

нуждается!
Спеш ите делать добро!

Инф ормационная служба 
Социально-психологическо

го центра


